

05 de abril 2011

Comunicado de ERPC sobre el *Marco Europeo de Estrategias Nacionales de Integración de los Gitanos* presentado por la Comisión Europea el 5 de abril

"El Marco Europeo para la población gitana es débil ante la discriminación que sufre esta minoría"

La Coalición por una Política Europea para la Población Gitana (ERPC, por sus siglas en inglés) reconoce el compromiso político de la Comisión Europea con la integración de la minoría gitana mediante la adopción del *Marco Europeo de Estrategias Nacionales de Integración de los Gitanos*. La solicitud de la Comisión a todos los Estados miembros de desarrollar y poner en práctica estrategias a largo plazo para promover la integración de la población gitana en cuatro áreas clave: acceso a la educación, salud, empleo y vivienda, y servicios esenciales, así como de asignar recursos suficientes dirigidos a lograr progresos, es un paso importante.

Sin embargo, el Marco está muy lejos de abordar íntegramente los retos de la exclusión de la población gitana, íntimamente vinculados a la discriminación generalizada contra este pueblo y con el antigitanismo. La ERPC se muestra decepcionada porque mientras el Marco reconoce la necesidad de combatir la discriminación contra los gitanos y garantizar la igualdad de acceso a todos los derechos fundamentales, no especifica las medidas para luchar contra la discriminación, la intimidación, el antigitanismo, los discursos racistas o la violencia contra las personas de origen gitano. En este sentido, el Marco está lejos de cumplir con las recomendaciones que el Parlamento Europeo realizara el pasado mes de marzo.

La ERPC también manifiesta su preocupación porque, además del fracaso generalizado de las políticas de integración dirigidas a la población gitana para producir resultados tangibles y la ausencia de experiencias con tales políticas en muchos Estados miembros, el Marco no ofrece una orientación clara para el desarrollo o la aplicación de estrategias nacionales más eficaces. El Marco es muy poco ambicioso en algunas áreas y no establece metas explícitas para los Estados miembros y tampoco les obliga a recoger datos desagregados que permitan una evaluación y seguimiento adecuados. El Marco tampoco presenta un mecanismo de coordinación claro, algo crucial para asegurar la participación plena y efectiva de la Comisión Europea, los Estados miembros y la sociedad civil. La experiencia con la Plataforma Europea para la Inclusión de la Población Gitana sugiere la necesidad de una revisión total para que se convierta en un mecanismo eficaz de coordinación en toda la Unión Europea para la discusión de políticas dirigidas a la población gitana y su seguimiento.

La ERPC pide a todos los Estados miembros y a los países en proceso de adhesión a la UE que desarrollen o adapten sus Estrategias en cumplimiento de los *10 Principios Básicos Comunes sobre la Integración de la Población Gitana*, en estrecha colaboración con las entidades de la sociedad civil gitanas y aquellas que trabajan por la misma. La ERPC insta a los Estados miembros a ampliar las áreas temáticas señaladas en el Marco y a incluir medidas para abordar y prevenir la discriminación y el sentimiento antigitano. La ERPC pide a la Comisión que evalúe las Estrategias Nacionales de integración de los gitanos, que preste especial atención en cómo los Estados miembros facilitan la participación activa de las personas de este origen en todos los estadios de desarrollo de las políticas y en su aplicación, como un factor de éxito fundamental, y obligue a los Estados miembros a progresar hacia metas explícitas sobre la base de indicadores comunes.

A pesar de sus fuertes reticencias, la ERPC pide al Consejo Europeo que apruebe el Marco para establecer normas mínimas comunes para la integración de población gitana y quiere hacer hincapié en la responsabilidad común de los Estados miembros para poner fin a las prácticas discriminatorias y la necesaria aplicación de políticas que garanticen la igualdad de oportunidades a todos los ciudadanos. La ERPC insta a la Comisión a llenar las numerosas lagunas, como se indica en el documento sobre *Elementos esenciales* [ERPC - *Essential Elements EU Framework Roma Integration*, remitido a tres Comisarios en noviembre de 2010], en particular el establecimiento de una coordinación sólida y un mecanismo de seguimiento del Marco y el proceso de evaluación de las Estrategias Nacionales de los Estados miembros, así como mecanismos de gobernanza para garantizar la aplicación adecuada y el desarrollo de propuestas de políticas para el período de financiación 2014-20.

La Coalición por una Política Europea para la Población Gitana (ERPC) es una reunión de organizaciones no gubernamentales que trabajan a nivel de la UE en temas de derechos humanos, la lucha contra la discriminación, contra el racismo, por la inclusión social y los derechos de la población gitana y *traveller*. Sus miembros son: Amnistía Internacional (AI), European Roma Rights Centre (ERRC), European Roma Information Office (ERIO), Open Society Institute (OSI), Red Europea contra el Racismo (ENAR), Minority Rights Group Internacional (MRGI), Grassroots Organizations Network (ERGO), Centro de Política para la Población Gitana y las Minorías (PCRM), Fondo para la Educación de la Población Gitana (REF) y Fundación Secretariado Gitano (FSG).

Contacto en inglés: coordination@romapolicy.eu - ERGO +32 497 39 32 17

Contacto en español: ines.cedron@gitanos.org - FSG +34 91 422 09 60